

# El castaño en Andalucía



## El castaño en Andalucía



**Edita:**

Junta de Andalucía  
Consejería de Medio Ambiente

**Dirección Facultativa:**

Juan Carlos Costa Pérez

**Diseño y Maquetación:**

Forma Animada S.L.L.

**Impresión:**

Imprenta Kadmos

**ISBN:**

84-9578578-1

**Depósito legal:**

S-1.557-2003



## ÍNDICE

Introducción.....	11
-------------------	----

### Ponencias

- Apuntes para la historia del castaño en la Península Ibérica con especial referencia a Andalucía.....29
- El castaño en la Sirra Norte de Sevilla.....41
- Plantaciones y distribución actual del castaño en Galicia.....91
- Principales enfermedades del castaño en Andalucía.....105
- El castaño de fruto en España.....123
- La certificación de productos ecológicos como instrumento de mejora y valorización.....133
- Las plagas de los castaños en Andalucía.....139
- Estudio genético del castañar andaluz.....145
- Agricultura ecológica y sostenible en el castañar.....149
- Anomalías en la fecundación del castañar onubense.....157
- Ayudas a la agricultura ecológica.....163
- Posibilidades de transformación de la castaña.....167
- Marca "Parque Natural de Andalucía".....187
- Asociación de Calidad Agroalimentaria (ACA) de la Serranía de Ronda.....193

### Mesas redondas

- Manejo del castañar como sistema productivo ecológicamente sostenible.....197
- Transformación, comercialización, marcas de calidad, mejora de la gestión económica de los castaños.....209



## PRESENTACIÓN

El Gobierno andaluz considera el desarrollo sostenible como uno de los ejes vertebradores del futuro de nuestra Comunidad. Por ello, la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía apoya con convicción y decididamente a los productores de castaña ecológica para afrontar los problemas con que hoy se enfrentan para mantener sus cultivos, así como a las empresas dedicadas a la comercialización, elaboración y transformación de la castaña, que se preocupan por presentar un producto ecológico de calidad.

La castaña es un fruto forestal de importancia ecológica, social, cultural y económica en Andalucía. Asimismo, los valores del castañar son indiscutibles, como elemento cultural de muchas comarcas andaluzas, elemento enriquecedor del paisaje y de la biodiversidad genética, cultivo protector del suelo frente a la erosión hídrica, y como atracción para el turismo rural, todo lo cual convierte a estos cultivos en motor y modelo para el desarrollo sostenible.

De todas las zonas andaluzas productoras de castaña -Valle del Genal en Málaga, Parque Natural de Aracena y Picos de Aroche en la provincia de Huelva, Sierra Nevada en Granada y Almería y Sierra Norte en Sevilla y Córdoba- en las dos primeras, que suponen una superficie de 8.844 hectáreas, la pauta general es el minifundio, con un 90% de fincas de 5 hectáreas. Estos castañares están perdiendo rentabilidad por diferentes causas, unas más conocidas, como plagas y pérdida de suelo por la erosión, y otras que se están investigando. A ello se suma la necesidad de formación de las nuevas generaciones en la producción, transformación y comercialización de la castaña, y también la necesidad de la implantación de nuevas técnicas agrícolas.

Las líneas de ayuda establecidas por parte de la Administración andaluza son diversas. Se puso en marcha en 2001 un proyecto de investigación sobre la situación del castaño en colaboración con la Universidad de Córdoba; asimismo, se organizó en Fuenteheridos una jornada sobre el castañar en la Sierra de Aracena y Serranía de Ronda, cuya segunda edición tuvo lugar este año en Genalguacil (Málaga), ambas organizadas en colaboración con el Comité Andaluz de Agricultura Ecológica. También se conceden ayudas a propietarios de fincas de castaño (*Castanea sativa* Mill. y variedades) con superficie forestal menor a 30 hectáreas, que se otorgan preferentemente a las actuaciones forestales de desbroce manual -con motodesbrozadora o mecanizado-, la poda, la selección de brotes y el laboreo.

La Consejería de Medio Ambiente estará presente en la Feria Andaluza de la castaña, que está a punto de celebrar su segunda edición este año 2003, y seguirá en su línea de apoyo al sector, siempre con el punto de mira puesto en la sostenibilidad de los castañares andaluces y el desarrollo rural de las comarcas que aprovechan su fruto.

